
王颖 陈超超 戚朝

税收征管方式从“报税”到“算
税”，税收征管流程从“上网”到“上
云”，税收征管效能从“以票控税”到

“以数治税”⋯⋯2018 年国税地税征
管体制改革以来，四年间，宁波市税
务部门以“小切口”撬动大变革，推
动税收征管改革步步迈进，实现了
从合作到合并再到合成的跨越、从

“物理整合”到“化学融合”的蝶变，
逐步构建起优化、高效、统一的税费
征管体系，交出了奋力推进税收现
代化建设的“宁波答卷”。

业务整合
探索多跨场景应用
碎片业务集成办理

“坚持为民便民利民”是国税地
税征管体制改革的基本原则之一。

宁波市税务部门以改革为契机，重
塑业务流程，将越来越多的高频办
税场景进行优化集成，确保纳税人
一次申请，相关业务一并办好，实现
征纳两端双向“减负”。

在宁波中意摩源新能源有限公
司法人曹政新的原有认知里，企业
开 办 是 件 耗 时 耗 力 的 “ 费 心
事”。但 9 月 9 日，他体验了一回从
税务登记落户到发票领用开具全程

“零见面”的办理方式，不由地感
叹：“现在办税不一样了，省时省
力还省心。”

在 纳 税 人 的 优 质 办 税 体 验 背
后，是刀刃向内的流程革新。宁波市
税务部门基于纳税人视角，整合日
常办税场景下的碎片化业务，实现
多跨场景应用，并通过推行电子税
务局业务集中受理模式，提升业务
办理系统化、集约化的整体效用。

“以新办登记为例，我们在后台整合

了税费种核定、银税三方委托划缴
协议等 10 项涉税事项。”国家税务
总局宁波市税务局征管和科技发展
处处长何金泉说。

数据聚合
推行智能体检画像
个性需求靶向满足

合并是最大的优化，“合二为
一”的新税务机构汇集了海量涉税
信息。如何挖掘税收大数据“金山
银矿”，构建更集约高效的现代税
收征管方式？如何将涉税信息转化
为纳税人“看得懂、信得过、用得
上”的决策参考，更好地服务个性
化需求？宁波市税务部门基于“信
用+风险”管理理念，推出“舜穗
云”一户式“体检报告”，为市场
主体提供全税种、多维度的数据分
析增值服务。

“根据您 2022 年 1 月-6 月的数
据分析，您需要重点关注这两项指
标⋯⋯”宁波天瑞电器有限公司财
务负责人杨素琴读完“舜穗云”一
户式“体检报告”后，连连表示服
务送到了“心坎”上：“我们正计
划上市，尤其关注税务处理合规情
况，通过‘体检报告’可以有的放
矢地加以整改。”

据悉，“舜穗云”一户式“体
检报告”从政策享受、涉税风险、
企业景气度等 7 个维度 38 项指标对
企业进行全方位画像，并由税务服
务团队因企施策，实现“数据收集
—智能画像—专家会诊—云端服务
—动态评价”的全流程闭环管理。
据统计，宁波市税务部门已依托

“舜穗云”一户式“体检报告”推
送涉税风险提醒 5000 余次，累计
推送 279 户，消除风险疑点涉及的
税款达 1278.19 万元。

区域融合
推进跨区征管协同
构筑共建共享格局

税收征管改革之路是一条凝聚
共识的协同之路。2021 年，《关于进
一步深化税收征管改革的意见》出
台以来，宁波市税务部门主动破圈，
打破区域、部门间信息壁垒，积极参
与构建长三角税收共同体，不断扩
大精诚共治“朋友圈”，以税收征管
改革成效持续提升纳税人缴费人的
获得感。

“原以为企业迁移到江苏至少
要十天半个月才能办好，没想到几
分钟就办完了。”宁波柯蒂思电子商
务有限公司的财务负责人吴伟红欣
喜地表示，“不仅业务办得快，而且
公司在宁波认定的纳税信用等级、
一般纳税人资格还能继续享受，真

是大大的利好！”
除了地域上的“跨界”，宁波市

税务部门还主动“破圈”，打破信息
壁垒，深化部门联动。如上线代收代
缴车船税预填申报功能，将申报时
长从至少半天缩短为 10 分钟以内；
实现房产税和城镇土地使用税税源
明细信息自动预填，纳税人仅需确
认、保存，即可开展后续房土两税申
报缴纳；开发出租房税源数字地图
项目，探索“一房式”集成税费信息；
持续深化“银税互动”，加强守信联
合激励和失信联合惩戒。

“ 改 革 四 年 来 ， 成 效 好 于 预
期，宁波纳税人、缴费人已经收获
了满满的改革红利。”宁波市税务
部门有关负责人表示，在新的历史
起点上，锐意改革的宁波税务人将
重整行装再出发，为推进国家治理
体系和治理能力现代化而矢志不
渝、笃行勇进。

“合”出高效 向新而行

宁波税收征管改革迈向“深度合成”新阶段
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黄明朗

“把活下来作为最主要纲领，
边缘业务全线收缩和关闭。”日
前，华为创始人任正非在内部论坛
的这句话，再次让大家见识了他的
危机意识和高度清醒。

“没有危机意识和忧患意识的
商人，不是一个卓越的商人”。任
正非的危机意识向来非常强烈，
曾多次表示“华为离死亡可能只
有一步之遥”。华为是中国民营企
业的骄傲，其 5G 技术一骑绝尘，
领先世界。美国不甘心失去在通
信技术领域的霸主地位，对华为
实施打压，使之遭遇空前危机。
在这种情况下，如果盲目乐观，
那 就 是 自 欺 欺 人 ， 而 把 “ 活 下
来”作为最主要纲领，其实是一
种高度自觉和清醒。

如果连华为都在追求“活下
来”，那其他企业情况如何呢？应
该说，中国市场整体向好的基础依
旧，经济保持正增长，物价稳定。
然而，今年以来，俄乌冲突、全球
通胀、能源紧缺、外需下降、疫情
形势再度严峻等诸多风险交织，成
为中短期全球经济增长的利空，而

且这些负面影响仍在持续。我市也
不能独善其身，虽然经济形势总体
向好，但经济持续回升的基础有待
进一步整固，企业普遍面临订单下
滑的“需求性隐忧”、拓市受限或
加剧竞争对手相对优势的“外流性
隐忧”、价格波动或导致“价格性
隐忧”，一些民营企业发展承压，
营收、净利润呈下滑状态。因此，
对部分企业而言，怎样活下来，当
是一个无法回避的问题。

不妨把企业经营状况分为三
种：第一种，技术落后、产品滞
销、亏损严重、资不抵债；第二
种，有一定韧性和抗风险能力，产
品市场前景看好，但遭遇产业链、
供应链、资金链等问题，面临巨大
困难；第三种，由于有独门绝技，
经得住惊涛骇浪考验，不仅未受大
气候影响，反而逆袭上扬，日子过
得相当滋润。根据优胜劣汰的市场
法则，第一种若不经过脱胎换骨的
改造，在屋漏偏逢连夜雨的大环境
下，可能会每况愈下，甚至被淘汰
出局；第三种，是市场的佼佼者，
理应再接再厉、乘胜前进；大多数
企业应当归于第二种，他们能否活
下来，取决于是否能保持华为那样

的进取态度，并付出艰苦卓绝的努
力。

这一次，任正非除了通过内部
论坛“喊话”每个人，而且悲壮地
断尾求生，启动全线收缩和关闭边
缘业务等危机管理系统和机制，甚
至不排除采取更加激烈的手段。相
信，像华为这样皮糙肉厚、百折不
挠的企业，追求活下来只是最低纲
领，在极端困难的条件下，努力活
下来，经过卧薪尝胆、集聚动能，
终究会突出重围、重振雄风。

可见，追求活下来并非贬义。
如果活不下去，厂垮了、人散了、
设备废了、市场丢了，企业可能一
蹶不振，即使未来要重操旧业，一
切得另起炉灶，将会事倍功半。为
让绝大多数企业活下来，各级政府
应深入实施中央和省市稳经济一揽
子政策，不断充实完善政策储备工
具箱。广大企业则应在用好各方面
政策的同时，在困难面前，保持昂
扬向上、奋发有为的精神状态。要
想活下来，就得有强烈的求生欲
望，如果觉得“可能活不下来，不
如死了得了”，乱了方寸，未战先
怯，风声鹤唳，草木皆兵，那就必
败无疑。摈弃自暴自弃、躺平思

维，则可能向死而后生，打出一片
新天地。

同时，必须有应对超预期因素
冲击的措施，并付诸行动。诚如一
位企业家所说：不是研究我们未来
要做什么，而是研究我们今天做什
么才有未来。许多今天活得有滋有
味的企业，就依赖于过去努力奠定
的坚实基础，同样，今天努力打
拼，将会为明天、后天活得更好创
造条件。向市场模范生看齐，抓住
今天，趁着还能活下来未雨绸缪，
完善和变革组织制度和发展策略，
让企业与时俱进，立足创新、升
级、深耕细作，打响品牌，把企业
做大做强，奋力抢占新赛道、厚植
新优势，才能应对变局，尽可能地
避免危机。反之，抱着“活一天算
一天”的态度，固步自封，无所作
为，想要活下来，也许就只是一种
奢望。

“活下来”是一种自觉和清醒

文 川

最近，市纪委通报了一批违反
中央八项规定精神的典型问题，其
中引人关注的一则案例是：镇海区
商务局工作人员练某，因收受某饭
店副总经理赠送的 2 盒价值 736 元
的月饼，而受到党内警告处分，违
纪所得予以追缴。

仅仅因为收受 2盒月饼这样的
“小事”，不仅受到党纪处分，而且
被公开通报，在很多人看来，这名
工作人员够倒霉的。在心生“同
情”之余，不免产生疑问：这是不
是有点过于“小题大做”了？

今年是中央八项规定出台的第
十年，经过持之以恒抓作风建设，
持续深入纠治“四风”，各地党风
政风焕然一新。但正风反腐形势依
然严峻，“四风”问题树倒根存，
各种各样的顶风违纪行为仍时有发
生，其中违规收受管理和服务对象
礼品礼金、接受可能影响公正执行

公务的宴请问题尤为突出。
一些党员干部没有正确理解和

处理好“亲清”政商关系，认为在
与企业交往中，偶尔吃点拿点算不
了什么。有的人习惯于利用过节之
机，打着人情往来的幌子收受礼品
礼金而心安理得，“吃老板”“一桌
餐”等形式应运而生。

世上没有天生的贪官，腐化堕
落往往源于小事小节。受到查处的
贪腐者，大多是从收受一瓶酒、一
条烟、一盒月饼，接受一回宴请开
始的。因此，正风反腐必须严字当
头，从小处着眼，从细微处抓起。

从这个意义上说，收受月饼受
处分绝非小题大做。对当事人而
言，这既是教训更是挽救，对其他
党员干部而言，则是一次生动的警
示和教育。它提醒我们：在廉洁问
题上切勿存模糊认识和侥幸心理，
要自觉慎始慎初，防微杜渐，始终
做到知敬畏、存戒惧、守底线，筑
牢拒腐防变的思想防线。

正风反腐须从小事小节抓起

戈岩平

台风“梅花”将正面袭击宁
波，对我市有严重影响。这一消息
的发布，让不少人心头一紧。我市
启动Ⅰ级应急响应，市防指发布

《告市民朋友书》，要求台风过境期
间，服从当地政府统一安排，非必
要不出行。

台风来袭，大雨滂沱，危险往
往无处不在。特别是在室外，台风
裹风挟雨引发山体滑坡、树木倒
伏、道路积水、漏电等情况时有发
生，稍不留神，就可能发生风险或
意外。

谁也无法准确预估台风带来怎
么样的影响。面对台风肆虐，对于
普通市民而言，除险保安的最好办
法就是宅在家里，非必要不外出，
这样才能远离易淹易涝危险区，避
免触电、被高空坠物伤害等风险。

市 民 宅 家 ， 不 可 “ 高 枕 无
忧”。一些必要的防护措施和应急

措施要提前做好，比如检查阳台等
户外场所，看看是否有易坠物品；
又比如检查一下门窗，看是否有松
动。此外，也要备好手电筒、蜡
烛、火柴、急救药品、饮用水和生
活用水等应急物品，以便不时之
需。

市 民 宅 家 ， 不 可 “ 放 飞 自
我”。台风期间各种信息很多、真
假难辨，以往网上、“朋友圈”中
往往会出现一些恶意捏造、传播不
实灾情，甚至引发社会恐慌的消
息。对于这些未经证实的消息，既
不能随意转发、扩散，更不能造谣
传谣，造成“狼来了”的假象，给
防台添乱添堵。

防御台风是一场人与自然的较
量。面对“梅花”来袭，市民听从
统一管理、服从统一安排，减少外
出、宅在家里，能最大限度减少各
种意外风险，最大限度保障防台后
方安全。从这个角度看，市民宅家
也是在为城市防台作贡献。

“梅花”来势汹汹：

市民宅家也是为防台作贡献

叶昊鸣 张辛欣

习近平总书记在致 2022 全国
专精特新中小企业发展大会的贺信
中要求，着力在推动企业创新上下
功夫，加强产权保护，激发涌现更
多专精特新中小企业。

充满活力的中小企业，是我国
经济韧性的重要保障，专精特新中
小企业更是中小企业群体的领头
羊。在我国从制造业大国迈向制造
业强国的过程中，深耕专业领域、
聚焦关键技术的专精特新中小企业
发挥着重要作用。

当前，内外部环境更趋复杂严
峻，国内产业转型升级任务艰巨，
企业更需聚焦关键领域、加强自主
创新、瞄准薄弱环节、深耕细分市
场，这是应对当下挑战的关键之策，
也是赢得发展主动的重要之举。

中小企业抵御风险能力较弱，
专精特新需长期培育，这需要进一
步为企业纾困、解难、减负、加

油。“十四五”期间，中央财政计划安
排100亿元以上奖补资金，再培育1
万家专精特新“小巨人”企业，金融
机构和资本市场也加大了资金支
持，为企业发展提供助力。

推动更多专精特新中小企业涌
现，在于营造良好的营商环境。要
加强产权保护，着力解决影响创新
创业创造的体制机制问题。同时，
要进一步开展好优质企业梯度培
育，完善培育标准体系，加快形成
大中小企业产业链配套协作体系和
高精尖产业集群。

推动更多专精特新中小企业涌
现，还在于发挥企业自身内生动力。
发挥企业家精神和工匠精神，聚焦
主业，精耕细作，广大中小企业才能
不断增强抵御风险的行业竞争力。

小企业有大事业。加大支持力
度，坚定发展信心，更多专精特新
中小企业的涌现，必将为中国经济
高质量发展提供源源不断的内生动
力。

激发涌现
更多专精特新中小企业

刘效仁

近日，微博站方发现有个别粉
丝以非理性的方式追崇劣迹艺人，
甚至发布极端追星言论，严重破坏
网络健康生态。根据《微博社区公
约》等相关规定，站方共计清理违
规内容 89 条。视情节严重程度对
22 个违规账号予以禁言 30 天到永
久禁言的处置 （9 月 13 日光明网）。

人生，许多时候需要梦想、希
望和目标。有些人物，往往会不经
意地闯进人们的生活，成为人生
榜样。喜欢追星，既是人生风景，
也是社会现象。许多少年从小就以
医生、科学家和军人为偶像，立志
服务社会，造福他人，保家卫国，
真的很好。那些社会文明的精英、
时代前进的旗手、民族复兴的脊

梁，无疑是值得追崇的。
有人喜欢演艺明星，这是其个

人权利，无可厚非。像德艺双馨
的艺术家，值得敬重。可也有人
不 自 爱 、 不 自 重 ， 乃 至 自 甘 堕
落 ， 横 行 不 法 ， 以 至 为 人 所 不
齿，如这几天“火出圈”的李易
峰 之 辈 ， 堪 称 演 艺 界 的 害 群 之
马。警方通报中“该人对多次嫖
娼的违法事实供认不讳”，即充分
说明李易峰系惯犯，不知悔改也是
不争事实。基于此，一些与其有关
的商家纷纷与之切割，划清界限，
自是明智之举。

然而，有一些“李粉”不辨是
非、不知香臭，以至奉行“三不”
策略：不相信、不接受、不抛弃。
不相信其嫖娼，不接受警方通报的
内容，对李不离不弃。如此把唾沫

当珍珠、把腐朽当神奇，怎一个
“愚”字了得。

这说明，李易峰之流委实害人
不浅。身为公众人物、知名艺人，
倘若不能洁身自好，爱惜自己的羽
毛，而是道德败坏、人性沉沦，甚
至违法犯罪，真会带坏青少年。其

“毒性”一点儿也不能低估。也说
明，有些追星族缺乏基本的理性和
智识，缺少基本的是非美丑分辨能
力，以至缺乏正确的价值观、伦理
观和道德观，执迷不悟、香臭不
分。

令人担忧的是，当李易峰嫖娼
的消息刚传出时，一大批粉丝不仅
表示绝不相信，甚至在网上到处挞
伐发布这一消息的人。正如有网友
所说，这些“李粉”该醒醒了！该
放手就要放手！不要活在幻象中，

不要在虚幻中迷失自我，更不能被
不法分子坑骗了还为不法分子辩
护。

由此可见，加强对未成年人的
三观教育，包括对一些成年追星族
的价值观、伦理观予以拨乱反正，
十分必要。除了学校、家庭应当强
化对未成年人追星的正面引导，师
长自身确立正确的榜样观；媒体及
网络应大力宣传社会各界别中的英
雄模范，为青少年提供更多的人生
楷模。职能部门亦当强化网络监
督，对诱导未成年人应援集资、高
额消费，以及“饭圈”粉丝攀比炫
富、奢靡享乐、雇佣网络水军刷量
控评等乱象严厉打击，从而为青少
年营造健康清朗的网络环境，让他
们懂得，追星应当理性文明、适度
有节。

追崇劣迹艺人：莫把腐朽当神奇
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